
●
中国男足国际排名第 70

位，13次参加亚洲杯，两次获得
亚军。塔吉克斯坦足球国际排
名第106位，首次参加亚洲杯。
没料到，实战表现，上半场的强
弱是反着的。中国男足完全拿
不住球，传不出球，被塔队压着

打，射了 12 脚门，要不是门将颜
骏凌表现出色，加上塔队球员射
术差劲，半场就溃不成军了。

●
知中国男足差，不知这么

差。差到无以复加。不是失望，
没有生气，只是吃惊：怎么会这么
差？不正常！很不正常！

首发11人，就是年轻的朱辰
杰、戴伟浚也踢过不少国际大赛，
其他的，都是久经沙场的老将。
技术能力不强，但也不至于弱到
连球也拿不住、传不出。

是心态出了问题？是训练出
了问题？是教头用兵出了问题？
抑或兼而有之？

●
赛后，队长张琳芃说，上半场

踢得有点紧。何谓紧？心理紧
张、肌肉紧张、动作走样、传接球
失误，等等。

调节好心态，是备战的要点之

一。赛前是怎么调节的，不得而
知。以往的常规做法，会进行思想
动员，喊几句有创意的口号，以前是

“团结是铁”，现在是“勇毅前行”。
这有用吗？实战证明，一无

所用。调节心态，思想动员，也是
有学问的。

●
下半场，调兵遣将，林良铭、

张玉宁、谢鹏飞、徐新四位中生代
球员替补上场后，局面有了较大
改观，对塔队球门构成几次威胁，
还打进了一个被吹出来的有争议
的球。

年龄结构、阵型结构、球员的
个人能力与特点，是物质基础，是
更重要的学问。

●
没人指望中国男足“为国争

光”。所以，望中国男足好好总结
首战之得失，放下包袱，踢出应有
的水平，别让球迷过于吃惊。
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别让球迷
过于吃惊

上海闲话评球

●朱辰杰头球破门被吹掉
了。国足对塔吉克斯坦比赛的
第80分钟，谢鹏飞开出角球，在
禁区门前的乱军之中，朱辰杰高
高跃起，将皮球顶入网窝。这个
头球得手，可以形容为“小葱拌
豆腐，一清二楚”。不过VAR立
马介入，当值主裁到场边观看视
频回放后认为国足球员蒋光太
处于越位位置，且参与了进攻。
一声哨响，进球无效。

第一次见到了在角球发出
时能判罚进攻方有越位。对这
一次有争议的判罚，国内足球
圈的大咖们也有了争议。有解
说的认为这样的吹罚并无不
当，蒋光太就是站在了越位的
位置上。有评论的认为裁判强

行吹掉了国足的绝杀球，荒谬，难
以置信。名宿、名嘴们都讲不到
一道去了，吃瓜群众相信啥人
好？这正是“肉骨头敲铜鼓，昏
(荤)咚咚”了。

按照规则，处于越位位置的
球员在参与实际比赛的情况下才
会被判罚进攻方越位犯规。蒋光
太站立于门线前，并没有接触或
干扰到对方防守球员，朱辰杰抢
点头攻后，皮球划空而飞进球
门。这也算他参与的进攻？真是
弄勿懂了。

●如此判罚要以北方人来比
喻，是“鸡蛋里挑骨头”。以上海
人的讲法，这叫“象牙筷上扳雀
丝”，吹毛求疵，没事体来寻吼势
了。连中立的第三国球迷在网上

点评为“中国男足的进球越位？”
“裁判操纵了这场比赛，可耻！”“裁
判抢劫啊！”国足近来屡屡受到西
亚裁判的“关照”，这已经到了“瘌
痢头撑洋伞——无发(法)无天”的
地步了。我前两天行文认为国足
在场上、场下当警惕裁判的黑哨，
想也想不到连角球进球也能给吹
出越位球的。唉，有了亚足联的
主使与撑腰，当值的裁判胡韦什
和VAR裁判哈立德正是“头上涂
胡椒，脚上涂辣——辣手辣脚”，
结棍结棍。吃勿消、吃勿消。

●以上海闲话来评评球，可
以评出点球经，也可以评出点轻
松愉快吧。踢不出快乐足球，就
自拉自唱，点评出快乐足球啦。
哈哈，一笑。

亚洲杯观感

亚洲杯已经开幕。
从上届开始，扩军后的亚

洲杯，小组第三名都有出线机
会。2007 年和 2011 年亚洲杯，
中国男足都是小组没有出线，

不过那两届亚洲杯都是 16 支参
赛队，每个小组前两名晋级八
强。亚洲杯自上届开始扩军到24
队六个组之后，每个小组的前两
名出线，六个小组里成绩最好的
四个第三名也能出线。

国足在揭幕战和塔吉克斯坦
比赛，上半场国足被动是真的被
动，被射门了十几次。或许稳守
反击也是如今中国男足比较务实
的选择。场面不好，但凭借一次
角球击败对手，本来以为国足首
战会是这个剧本。但裁判最终认
定朱辰杰这个进球无效，全场比
分定格在0比0。

裁判对中国队判罚的尺度，
预想之中。就是打个塔吉克斯
坦，上半场也会场面如此被动，应
该是出乎很多球迷预料的。

话又说回来，虽然角球进球
被吹掉了，但朱辰杰这次争顶，无
论是起跳后的高度还是“回头望
月”顶头球的角度和力度，都是无
可挑剔的。谢鹏飞左脚这脚角球
罚的落点和球速，也相当不错。

同样对比去年 10 月份韩国
主场对越南热身赛金玟哉的一个
角球进球，金玟哉身高190，小朱
是185，小朱能顶出这样的头球，
更加不易。

昨晚，日本和越南的比赛，越
南队第一个进球的球员，19 岁，
2004年生人。第二个进球的完成
者，1998年出生的越南队头号球
星范俊海。

对中国男足而言，如何尽快
完成队伍的新老交替？还是新人
实在是接不了老将的班呢？

画出的大饼
能否实现

在改变赛程安排和比赛用球
的问题上，ATP和WTA终于统一
了前进的脚步。在球员们对这两
个问题的吐槽声盖过了比赛本身
的情况下，作为男子和女子网坛
的两大管理机构，ATP和WTA再
不出手，就不只是介入过晚的问
题了。在人为能够控制的外界因
素上最大化地利用自身管理机构
的地位，最小化地给球员带来负
面影响，才是他们该做的。

ATP 和 WTA 提出想要改善
网坛环境，就像在伦敦各支英超
球队的球迷间劝架，不仅过程复
杂，还需要外界因素介入。对于
ATP和WTA而言，球员的抱怨声
会给他们带来舆论压力，要么就
是由男单世界第一德约科维奇领
导，球员们自主建立的职业网球
运动员协会不断施压，要求他们
做出改变。

在此次针对赛程安排和比赛
用球的改革上，两大机构提出尽
可能避免人为出现比赛结束过晚
的情况，以及统一赛事用球。设
置夜场比赛最晚开赛时间、控制
每项赛事每片场地的比赛数量、
尽可能确保每站比赛用球质量的
统一，不仅确保球员能够不用遭
受无妄之灾式的伤病和休息不足
的情况，还能确保球迷的利益。

以大满贯为例，不仅比赛多、
赛程长，比赛第二周还有轮椅网
球、青少组赛事等巡回赛中没有
的比赛。比赛过多和比赛时间过
长的常态，容易导致比赛积压，或
是过晚完赛。但比赛时间并不可
控，也不能被控制。因此，ATP和
WTA只能从赛程安排入手，新政
策建议夜场比赛于当地时间晚上
6 点半、不晚于 7 点半开赛，晚上
11点后不再开始比赛。去年澳网
男单比赛，原世界第一穆雷耗时
近六小时、在五盘大战中逆转了
本土球员科基纳基斯。这场比赛
开赛时已是当地时间接近晚上11
点，结束时英国人或许还看到了
墨尔本的日出。赛后，穆雷的哥
哥杰米·穆雷认为，从赛程安排的
角度来说，这对比赛所有相关方
来说都不合理。

同样被认为不合理的，还有并
不统一的比赛用球。由于赞助商
等因素，每站赛事用球的质量可能
都不尽相同。但就是用球的变化，
导致部分球员出现了肩部伤病等
无妄之灾。虽然赛事方要确保收
入，不能得罪赞助商，但作为赛事
方的领导，ATP和WTA完全可以
制定比赛用球的统一标准和认证
过程，而不是让球员莫名受伤。

这些改革措施将于本赛季开
始实施，试用期一年，至于效果如
何，有待两大机构届时研判。希望
两大机构画出的、看上去利好所有
人和事的大饼，真的能够实现。

还债
从亚洲杯开始

上周六晚上，还是按习惯追
踪央视 5 套，看国家队本届亚洲
杯首秀。这一次国足出征很凄
凉，随队的记者寥寥无几，往日的
热闹不见。有人说，明显感到国
家队队员们的精神状态低迷，这
一点也不奇怪。

中国足球史上最大的一次反
腐行动正在进行中，上届中国足
协和国家队的“头面人物”尽数被
留置，这些球员几乎都是那些“当
事人”的属下，那位在押的主教练
就在一年多前还带领着他们东征
西战。忽然间大幕落下，一时间
不知道如何应对，这样的心理状
态包括所有国脚。在这样的状态
下出征，如果有人说国脚们激情
满怀准备在亚洲杯赛场上奋力拼
搏，恐怕说这话的人自己都不信。

因此，对这届比赛的期待，就
是没期待。如同吃一碗没有调味
的清汤面，也就这样了。

上半时，国脚们茫茫然惨兮
兮被亚洲三流球队吊打，前场、中
场、后场球员们不知道在干些什
么，拿了球被抢走，传了球被截
走，有空当无人跑位，就像一辆散
了架的自行车，车把和车轮在哪
里都不知道。

没有什么话好说了，这个时
候任何技术上的评论都没有意
义，因为武磊都不知道自己在哪
里，全场最亮眼的却是守门员颜
骏凌，这样的比赛除了抱怨时间
过得太慢，还有什么需求？

下半时，裁判把中国队的一
个进球吹了出来，上海小将朱辰
杰一脸冤枉。对于这个球的判
罚，什么说法都有，有说是亚足联
对中国足协临阵弃办亚洲杯的惩
罚，也有说是裁判在硬抠规则。
对于中国队来说，这场比赛争取
的不是 1 比 0，而是不输就是万
幸。如果我们把所有注意力都集
中在这个球应该这样判不应该那
样判，中国队应该1比0不应该是
0比0，那就会忽略了中国队本身
存在的结构性问题，这就是本届
中国队无论是在心理上还是在比
赛能力上，都不具备参加亚洲杯
比赛的要求。

小组赛还有两场比赛。对于
这支史上最差的国家队，任何的
期望都是不现实的。也许他们会
惊险地从小组赛出线，也许三场
比赛结束后就买机票回家，所有
可能性都存在，与过去不同的只
是对这些可能性没有期待，看球
的心如止水，什么结果都能接受，
这是几十年来没有过的。

所有这些，都是在还债。中
国足球这么些年来胡乱折腾，自
己 把 自 己 捅 成 了 重 伤 ，进 了
ICU。治疗的过程是漫长的，欠
下的债总是要还清的。

还吧，就从这次亚洲杯开始。


